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  BULLETIN D’INFORMATION MUNICIPAL N° 9 – JUILLET  2024 

LL’’ééddiittoo  dduu  MMaaiirree  

Chères  Varennoises, chers  Varennois, 

C’est toujours avec plaisir que nous vous 
présentons notre nouveau journal d’information, 
témoin de la vie de notre cité et de son bassin de vie, et annonceur 
des projets à venir. 

Dans un contexte toujours difficile, voire déroutant au 
niveau national, nous voulons vous montrer que nous croyons 
toujours en l’avenir et que nous investissons pour la jeunesse à qui 
cette gazette est largement consacrée. Je tiens à souligner les 
nombreuses activités, riches et variées, qui lui sont proposées et je 
remercie tout particulièrement les bénévoles des associations pour 
leur implication et leur créativité. 

En info de dernière minute, nous venons d’être informés par 
le sous-préfet que le financement de l’État (DETR) pour le projet de 
réhabilitation des places de l’Église et de la Mairie n’était pas retenu 
pour cette année, faute de moyens, mais qu’il pourra être représenté 
pour 2025. Je suis révolté de constater une nouvelle fois qu’il y a un 
monde entre les discours et la réalité. L’État se désengage de plus en 
plus et abandonne nos territoires ruraux. Les dotations ont diminué 
de moitié en 15 ans. Rien que pour l’arrondissement de Verdun, pour 
une demande de 20 millions d’euros, 6 millions seulement ont été 
alloués en 2024, contre 8 en 2023. 

Les festivités du 14 juillet ont rencontré un véritable succès 
populaire avec un public toujours plus nombreux, et je remercie 
l’association des  « Petits écoliers » qui, au pied levé, a assuré l’ani-
mation et la restauration. 

Merci à la commission communication et plus parti-
culièrement à Michel Godard pour la réalisation de ce bulletin. 

Bonnes vacances à tous 
Philippe Fosseprez 
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  QQuueellqquueess  éécchhooss  dduu  ccoonnsseeiill    (*) 

  LLee    2299  jjaannvviieerr  
Parmi les points inscrits à l’ordre du jour et les délibérations à prendre par les conseillers municipaux figuraient : 
• Le vote sur le plan de financement du projet de réhabilitation des places de l’Hôtel de Ville et de l’Église, ainsi que  
celui de l’aménagement de la route départementale 946 (voir Bulletin municipal n° 8 de janvier 2024). La dépense 
totale prévue s’élève à 1 132 000 € et les subventions à 678 000 € (DETR + Région + Départerment), le reste à 
charge pour la commune étant de 454 000 €. 
• Une demande d’emprunt  de 425 000 €  auprès du Crédit agricole pour l’extension de la CTA. Le loyer payé par 
l’entreprise couvrira les remboursements de l’emprunt.  
 

  LLee    66  mmaarrss 
• Les comptes administratifs 2023 et le budget prévisionnel 2024, principaux points inscrits à l’ordre du jour, ont été 
votés à l’unanimité (voir page suivante). Auparavant, le maire a rappelé que les comptes de gestion avaient été 
vérifiés par la Direction générale des finances publiques.  
S’agissant du service des eaux, la principale cause du déficit de fonctionnement  provient du coût des réparations 
sur le réseau. Toutefois, le conseil a validé le maintien des prix actuels de la redevance et le maire a rappelé qu’à 
partir du 1er janvier 2026, c’est la Codecom qui assurera la gestion du service des eaux.  
• D’autres points à l’ordre du jour ont été abordés : 
- la réparation d’une partie du chemin des Sept fontaines à la suite d’un effondrement dû à l’affaissement d’une 
poche d’argile.  Les travaux ont été estimés 35 000 €  HT.  
- la réfection du réseau d’eau potable sous les places de l’Hôtel de Ville, de l’église et du centre bourg en raison de 
leur réaménagement urbain et paysager. Le coût des travaux est actuellement en cours de négociation. 
- pour réduire les dépenses de chauffage à la mairie, il été décidé de cloisonner l’accès au deuxième étage qu’il est 
inutile et coûteux de chauffer. Par ailleurs, un radiateur sera posé dans le hall d’entrée.  
- la toiture de l’église est toujours en attente de sa réfection. S’agissant d’un monument historique, une subvention 
avait été versée par la DRAC, mais la commune devra la rembourser, car l’entreprise retenue pour effectuer les 
travaux s’est désistée.  

     • Parmi les questions diverses : 
- Pour entretenir les espaces verts (la commune possède 8 hectares de  
pelouse à tondre)  et pour remplacer le matériel actuel, fatigué et âgé de 
plus de 20 ans, une nouvelle tondeuse auto portée a été commandée 
pour 21 000 € HT et a été livrée au printemps.  
 

  LLee    2211mmaaii  
• Le nouveau plan de prévention du risque inondations (PPRI) a été 
présenté et adopté à l’unanimité. De nouvelles zones ont été ajoutées par 
rapport au précédent plan. Il règlemente notamment l’occupation et 
l’utilisation du sol dans les zones à risques. Il avait été élaboré par la 
préfecture, en concertation avec la commune et la population. 
• L’État souhaite se désengager de l’entretien de la route de la Forestière (la Haute-Chevauchée). Le conseil a voté 
pour la motion présentée par la Codecom afin de s’opposer à la fermeture de cette route. Un comptage de passage 
de véhicules doit être effectué par la Codecom.  
• La création d’un poste d’agent technique est envisagée pour renforcer l’équipe des agents communaux et ainsi 
permettre d’effectuer certains travaux sans avoir recours à des entreprises. Ce poste serait effectif au 1er octobre 
2024. Le conseil a voté pour à l’unanimité. 
• Les salaires de l’équipe d’encadrement du centre aéré ainsi que les tarifs hebdomadaires, inchangés par rapport à 
2023, ont été adoptés. Le tarif supplémentaire pour les sorties prévues sera évoqué après la réception des devis.  
 

• Parmi les questions diverses : 
- EHPAD : Le projet de reconstruction de la maison de retraite à l’entrée de Varennes en face de la gendarmerie est 
finalement abandonné. La réserve foncière de la commune, derrière les bâtiments actuels, permettront d’en construire 
de nouveaux : lingerie, cuisine, chambres supplémentaires. Un marché de conception-réalisation va être lancé.  
- Musée : Philippe Fosseprez a annoncé que faute de soutien des différentes collectivités proches (Département et 
Communauté de communes), le projet Historial Louis XVI et Marie-Antoinette était abandonné. En revanche, la 
Région Grand Est se propose de trouver les financements nécessaires à la réhabilitation du bâtiment existant, sans 
rien changer pour l’instant à la muséographie actuelle, avec l’espoir d’obtenir 60 à 70 % de subventions. Les travaux 
seraient compris entre 1 et 1,5 millions d’euros et pourraient durer deux à trois ans.    
  

(*) Les comptes rendus complets des séances des conseils municipaux sont disponibles sur le site internet de la 
commune : www.varennesenargonne.fr  
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CCoommpptteess  aaddmmiinniissttrraattiiffss  22002233  

  Fonctionnement (euros) Investissement (euros) 
Excédent Déficit Excédent Déficit 

Budget principal     
  Commune 1 379 169   621 625 
Budgets annexes     
  Camping 122 285  11 838  
  Maison médicale 312 967  519  
  Service des eaux  87 335 7 753  
  Assainissement 3 592  209 506  
  Lotissement La Reulette    222 728 
  Banque postale 89 055  11 028  
  Espace funéraire 39 843  16486  
  Zone commerciale 31 972   65 043 

 

          Emprunts :  
 

      Comme l’année dernière, la commune reste peu endettée. L’emprunt contracté pour Carrefour en 2014 se 
terminera en 2031 (annuité de 34 170 €). Celui pour le service des eaux contracté en 2008 se terminera en 2027 
(annuité de 18 699 €). L’emprunt de 550 000 €, contracté sur 12 ans en 2022 pour financer l’extension de l’usine 
CTA, se terminera en 2033 (annuité de 47 710 €).  

 

BBuuddggeettss  pprréévviissiioonnnneellss  22002244  
  
  
  

  Fonctionnement (euros) Investissement (euros) 
Recettes Dépenses Recettes Dépenses 

Budget principal     
  Commune 2 005 344 2 003 990 2 310 367 2 309 725 
Budgets annexes     
  Camping 162 295 75 946 34 884 30 000 
  Maison médicale 352 967 66 150 31 519 14 550 
  Service des eaux 197 115 195 400 33 268 27 715 
  Assainissement 137 749 133 387 249 993 104 107 
  Lotissement La Reulette 222 748 222 748 222 738 222 738 
  Banque postale 102 105 2 650 11 028 2 000 
  Espace funéraire 54 533 10 258 23 994 7 641 
  Zone commerciale 57 640 22 607 103 329 101 683 

  
  
  
 

SSuubbvveennttiioonnss  aauuxx  aassssoocciiaattiioonnss 
 

     Les subventions versées aux associations locales ont fait l’objet, par la commission municipale, d’un examen pour 
contrôler leur cohérence. Le total s’élève cette année à 3 626 € contre 5 410 € l’année précédente. Cette diminution 
s’explique principalement par une subvention exceptionnelle versée en 2023 pour les 55 ans du jumelage 
Varennes/Petershausen et par  la diminution du nombre de licenciés dans certaines associations. 

 
 

      Concernant les associations sportives, il a 
été tenu compte du nombre d’adhérents et de 
leur âge (15 € par adulte varennois et 33 € par 
jeune varennois de moins de 18 ans). Il faut 
noter que certaines associations bénéficient 
d’installations ou de locaux mis gratuitement à 
leur disposition. 

 Les charges de fonctionnement (eau, 
électricité, chauffage..) sont assurées par la 
commune. 

   Par ailleurs, quelques associations à 
rayonnement communautaire bénéficient 
également de subventions attribuées par la 
Communauté de communes Argonne-Meuse. 

Amicale des sapeurs-pompiers du Val d’Argonne  300 € 
Les Amis des arts de l’Argonne  132 € 
Terres d’Argonne  300 € 
Football club varennois  375 € 
Jeunesse sportive Marguerite  100 € 
Les Restos du coeur  600 € 
Bibliothèque Lire en l’Aire  200 € 
Oasis gourmande (collège)  200 € 
La Perchette varennoise  330 € 
Union sportive Meuse-Argonne  606 € 
Nat’Argonne    33 € 
BAFA  200 € 
MFR Damvillers    50 € 
Les Amis de Saint-Antoine  200 € 
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LLeess    ééccoolliieerrss    
ddee    VVaarreennnneess    
oonntt    ppllaannttéé      
ddeess    aarrbbrreess    
aauu    RRaavviinn    
dduu    GGéénniiee  

 
 
Sur proposition de l’Office national des Forêts (ONF), s’est tenue le 12 avril 2024 une réunion de la Codecom Meuse-

Argonne, avec l’association Argonne Meuse-Patrimoine, l’ONF et des professeurs des écoles. Son objet était de faire le 
bilan des actions menées par les élèves dans le cadre du projet pédagogique « La forêt s’invite à l’école ».  

 

Ce projet comportait trois volets.  En janvier, une séance d’information aux élèves sur les enjeux du changement clima-
tique conduite par le Centre permanent d’initiative pour l’environnement de Meuse (CPIE). Puis, un mois plus tard, le 
travail autour d’une exposition  « Les Forêts du Grand Est à l’épreuve du 
changement climatique » conçue par l’ONF et la Fédération régionale des 
communes forestières du Grand Est (FRCOFOR), présentée au public le 17 
février. 

Rassemblés 
autour de « l’arbre 
de vie » (ci-contre 
à gauche), les 
élèves ont décou-
vert la biodiver-
sité des forêts.   

Lors de l’expo-
sition les enfants 
ont pu suivre les explications d’Émilie Couty et observer les 
parasites qui attaquent les arbres de nos forêts (ci-dessus).  
 

Enfin, l’application sur le terrain, les 22, 23 février puis le 
7 avril, avec une opération de plantation sur le site du Ravin du Génie, dont les futaies d’épicéas avaient été coupées à la 
suite des ravages du scolyte en 2018. 

530 enfants des six écoles du territoire plantèrent, avec intérêt 
et passion, 1300 jeunes sapins de Turquie (ou de Bormüller), des 
conifères persistants, sur les 6500 introduites sur le site. Le bilan 
de ces actions a été jugé très positif. Les parties prenantes vont 
maintenant travailler de concert au suivi et à l’élargissement 
pédagogique de ce programme. 
 
     

D
é
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D
    Déjà en 2011, l’ONF avait piloté le 
projet « Giono », en référence à  l’auteur 
du petit livre « L’homme qui plantait 
des arbres ». Chênes et hêtres en 
provenance du sud de la France et plus 
particulièrement de Manosque, le pays 
natal de l’écrivain, avaient été implantés 
sur la zone rouge de Verdun (les 
champs de bataille) pour anticiper les 
effets du réchauffement climatique et 
renforcer génétiquement les variétés 
locales. 

La plantation a eu lieu 
sous le regard attentif de 
Nicolas Joly, le directeur 
de l’école primaire de 
Varennes.  

Bien équipés avec bottes et 
Kway, les élèves de la classe de 
Line Deroche en pleine action de 
reboisement, ont été aidés par 
Françoise Bentz  qui avait repris 
du service à cette occasion.  
 

  La plantation a eu lieu sous 
le regard attentif des agents 
de l’ONF et de Nicolas Joly, 
le directeur de l’école pri-
maire de Varennes. 



5

       Travaux  au  Camping  
Cette année le camping a levé sa barrière début mai. Avant 

d'accueillir nos fidèles vacanciers, il nous a fallu effacer toutes 
les traces laissées durant la période hivernale. Le bloc sanitaire, 
pièce centrale du camping a fait peau neuve. Après le 
changement de la couverture par une entreprise locale, il ne 
restait plus qu'à notre couple de bénévoles, Joëlle et Jean-
Claude, de repeindre l'extérieur du bâtiment. L'intérieur sera 

repeint pour la saison 2025. Les employés communaux se sont affairés à l'entretien des espaces verts et aux 
réparations diverses. Pour des raisons professionnelles Angélique nous a quittés, Aline a assuré la relève pour la 
partie entretien. Un grand merci à toutes et tous pour l’excellent travail effectué. Il ne restait plus que l'arrivée de 
Rosa et Marcel pour commencer la saison, saison qui a démarré sur les chapeaux de roue.  

Le lendemain de leur 
arrivée, nous avons eu le 
plaisir d'accueillir durant 
une semaine, un groupe 
d'environ 80 hollandais 
venu visiter les lieux 
historiques de la région. Emerveillés de la beauté du site et de la gentillesse des villageois, ils reviendront nous voir 
durant la saison afin de profiter de la tranquillité de notre camping.  

    LLaa    GGrraannddee  TTrraavveerrssééee    ddee    ll’’AArrggoonnnnee    aa    iinnvveessttii    llee    ccaammppiinngg  
Le 15 mai, c’est un raid, organisé par la Grande Traversée d’Argonne (GTA), qui a posé son camp de base au 

camping. Les activités sportives ont rassemblé 35 élèves des collèges d’Argonne (Vaubécourt, Clermont et Varennes) 
ainsi que des jeunes des centres sociaux de Verdun et de Bar-le- Duc. 

Parmi les disciplines proposées, figuraient un parcours en canoé 
sur l’Aire, un autre de 6 km en VTT, du tir à l’arc, du tir à la corde, un 
parcours d’agilité à vélo sur le chemin menant aux Sept fontaines,  
divers jeux d’extérieur en bois et du tir au pistolet laser. Dans un bel 
esprit sportif, tous les enfants ont passé une excellente journée, qui 
plus est avec une météo clémente.  

Cette journée s'est clôturée avec une remise 
de récompenses pour tous, le but n'était pas 
d'être premier au classement mais bien de 
partager ensemble un bon moment qui restera 
dans la mémoire de chacun de ses jeunes et 
cela grâce au travail des bénévoles des associa-
tions Pôle naturel régional, Argonne club 
Triaucourt, Foot de Bonheur, la Routourne, et 
UFOLEP 55.  

   La sécurité civile était également présente sur 
le site. Après toute cette effervescence, le 
camping a retrouvé son calme. 
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UUnnee  nnoouuvveellllee  eexxppoossiittiioonn  tteemmppoorraaiirree  aauu  mmuussééee  
LLaa    MMeeuussee   aauu    lleennddeemmaaiinn    ddee    llaa    GGrraannddee    GGuueerrrree   
 

    Tel est le titre de l’exposition installée depuis la réouverture du musée (à Pâques) et 
proposée par l’association Connaissance de la Meuse en partenariat avec Terres 
d’Argonne. Elle présente, sur quatorze panneaux, de nombreuses photographies (dont 
certaines n’ont jamais été publiées auparavant) prises entre 1918 et 1930. Les textes 
explicatifs abordent les thèmes de la zone rouge, du retour des habitants (mais pas tous), 
des constructions provisoires, des dommages de guerre, de la recons-truction, de la 
création de mémoriaux publics, de la patrimonialisation du conflit et de la résilience de la 
population. 
    À l’invitation de Philippe Fosseprez, qui a rappelé que la commune avait été 
complètement détruite au cours des quatre années d’occupation et qu’elle avait retrouvé 
la moitié seulement de sa population,  le vernissage de l’exposition a été honoré par la 
présence d’une trentaine de personnes, dont Florence Goulet, députée de la Meuse, Jean-
François Lamorlette et Arlette 
Palanson, conseillers départe-
mentaux, Jean-Luc Demandre, 
président de l’association 

Connaissance de la Meuse. Étaient également présents 
plusieurs passionnés, notamment Mickaël Mathieu, Hubert 
Philippe et Michel Godard, qui avaient souhaité mettre en 
valeur les vestiges de la guerre 14-18 en Meuse et avaient 
contribué à la création de cette exposition.  
     À voir jusqu’au 1er novembre, car elle sera installée 
ensuite à la sous-préfecture de Verdun.   
          

        LLeess  ééllèèvveess  ddee  ll’’ééccoollee  pprriimmaaiirree  oonntt  vviissiittéé  llee  mmuussééee    
     

Lundi 3 juin, les grands de la classe de Nicolas Joly, très intéressés par 
l’arrestation de Louis XVI et sa famille, (cette partie de l’Histoire de 
France est au programme des CM1/CM2) ont été accueillis au musée 
par Michel Godard et Isabelle Gambini. Les enfants ont posé 
beaucoup de questions sur cet événement qui a fait connaître le nom 
de Varennes-en-Argonne dans toute la France et au-delà de nos 
frontières. 
    Après avoir vu le 
plan relief de la ville 
telle qu’elle était en 
1791, les élèves de 
Line Deroche (CP), 
sagement assis sur 

les marches de l’escalier, ont écouté leur maîtresse qui leur a expliqué, 
devant la partie du musée consacrée aux anciens outils utilisés dans 
l’agriculture, à quoi ont précisément servi tous ces instruments 
jusqu’au milieu du siècle dernier.  
    Puis, c’est devant les panneaux évoquant la libération de Varennes 

en septembre 1918 
par les Américains 
que le petit groupe 
s’est retrouvé pour 
découvrir les des-
tructions de la 
Grande Guerre. 

  La visite s’est ter-
minée par la tra-
ditionnelle photo-
graphie prise sur la 
Jeep, pour la plus 
grande joie des 
enfants.  
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LLaa  ppaaggee  ddeess  ssppoorrttiiffss  
LL’’UUSSAAMM  rreennffoorrccee  ssaa  pprréésseennccee  àà  VVaarreennnneess  

La saison 2023/2024 tire à sa fin. Elle a été rythmée par l’alternance 
des entraînements de handball, pour toutes les catégories, entre les 
installations clermontoises et varennoises. Les rencontres du weekend 
se sont aussi déroulées sur les deux installations en fonction de l’origine 
des équipes concernées et du nombre des rencontres programmées 

Côté badminton (photo), avec la mise à disposition d’installations 
spécialement dédiées à cette pratique et les difficultés actuelles 
d’encadrement, la pratique sur Varennes a sensiblement baissé. 
Néanmoins, le maintien du créneau d’entraînement du mercredi soir a 
permis la pratique de l’activité à tous ceux qui le souhaitaient et a 
contribué à maintenir le lien entre les badistes des deux sites. Pour la 
nouvelle saison, le club espère mettre en place à Varennes des créneaux 

d’entraînements pour les jeunes sous la direction d’un animateur badminton actuellement en cours de recrutement. 
Mais l’USAM, ce n’est pas que le sport. L’USV est devenue USAM sans pour autant abandonner son rôle 

d’animation locale. Cette saison le loto a fait sa réapparition le samedi 16 mars et les 300 participants de cette année et 
l’ambiance chaleureuse et détendue de la soirée ont convaincu les organisateurs de remettre ça la saison prochaine. 

Le hand night fluo a réuni 14 équipes 
pour environ 70 participants autour d’un 
moment convivial du crépuscule à la 
nuit, soit 4h couplant le fun et la 
pratique du hand à 4 sur 3 terrains 
scintillants de couleurs fluo. Retrouvez 
la vie de l’USAM en vidéo sur notre site 
internet www.usam55.fr et sur nos 
réseaux sociaux Facebook et Instagram. 
D’autres projets sont sous le coude qui 
rappelleront aux “anciens” des samedis 
soir d’anthologie. On ne vous en dit pas plus… 

BBeellllee  ssaaiissoonn  22002233//22002244  ppoouurr  llee  FFoooottbbaallll  CClluubb  VVaarreennnnooiiss  
L’assemblée générale du FCV, animée par son président David Le Budet, s’est réunie samedi 22 juin au stade 

municipal. C’était l’heure, pours joueurs et dirigeants, de dresser le bilan de l’année écoulée et de lancer la nouvelle 
saison. Cette année, le FCV a rassemblé 63 licenciés (dont 10 dirigeants regroupant les membres du bureau et les 

entraîneurs), soit un chiffre en hausse de 38% par 
rapport à la saison dernière, grâce à la création d’une 
équipe senior et d’un engouement constant pour le 
football. Les 23 joueurs seniors, entraînés par Bruno 
Barbério, ont disputé divers matchs de championnat 
D3 à domicile et en extérieur. Ils terminent 6e au 
classement, démonstration d’une équipe soudée et 
motivée, ce qui laisse présager de belles réussites pour 
la saison à venir.   

Les jeunes âgés de 6 à 17 ans ne sont pas en reste puisqu’ils repré-
sentent à eux seuls près de la moitié de 
l’effectif total, soit 46%. À noter que le 
nombre de féminines de ces catégories 
continue de progresser (+22% par 
rapport à l’année dernière). Tout au 
long de l’année, les jeunes joueurs se 
sont retrouvés chaque semaine sous 
l’égide de leurs entraîneurs, Mathis 
Parfait, Christophe Conti et Philippe 
Blard, pour des entraînements, matchs et plateaux dans la bonne humeur en faisant 
preuve de fair-play, de respect et de solidarité, valeurs clés du football.  

La saison 2024/2025 a été lancée ce mois de juillet et le FCV accueillera avec 
plaisir tout nouveau joueur ou bénévole. Renseignements : varennes.fc@meuse.lgef.fr    
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CCoonnccoouurrss    ddee    mmaatthhéémmaattiiqquueess    aauu    ccoollllèèggee  
Durant la semaine du 11 au 16 mars, pour célébrer la « Semaine des 

mathématiques », les professeurs de la discipline, Mme Hainaux et M. Kempf, ont 
incité leurs élèves à relever un défi : résoudre chaque jour une énigme. De 
nombreux courageux se sont prêtés au jeu et ont envoyé chaque soir en ligne leur 
réponse à des énigmes mathématiques à la complexité croissante. Les vainqueurs 
ont reçu du Foyer socio-éducatif du collège (FSE) deux places de cinéma et une 
médaille. Félicitations à Maëlys Brioul en 3e, Nora Goodwin en 4e et Sacha 
Guillaume en 6e.  

Les 3 lauréats encadrés par deux assistants d'éducation, Andréa Marais et 
Benjamin Caron. 

VVooyyaaggee    àà    PPaarriiss    ppoouurr    lleess    ccllaasssseess    ddee    CCMM11  eett    CCMM22  
Les 28 et 29 mars, Nicolas Gambini a eu le plaisir d’accompagner, avec quelques parents, les 
élèves des classes de CE1 et CM2 encadrés par leurs instituteurs respectifs, Anaïs Ponsignon 
et Nicolas Joly. Il raconte : 
 

« Après un voyage de quelques heures en bus, partagés entre impatience et bonne humeur, nous 
sommes arrivés en bord de Seine pour une très classique mais néanmoins agréable croisière en 
bateau-mouche. Depuis la Seine, nous avons pu admirer certains des principaux sites parisiens 
comme le Musée d’Orsay, l’immense Palais du Louvre et la fameuse Tour Eiffel sous les yeux 
émerveillés des élèves. L’après-midi, le voyage ayant pour thème les Jeux olympiques, les écoliers 
ont pu s’essayer à différentes épreuves sportives comme le cross-country en VTT, le biathlon, le tir 

à l’arc et l’escalade. Une fois le soir, nous avons profité d’un dîner et 
d’une nuit de repos bien méritée dans une auberge à quelques kilomètres 
de la capitale.  

  Le lendemain matin, 
nous avons visité la 
basilique royale de 
Saint-Denis, laquelle 
abrite les tombeaux 
de nombreux rois et 
reines de France, 
comme ceux de Louis 
XVI et de Marie-
Antoinette.  
   Ainsi les enfants ont pu, dans le plus grand respect, voyager dans 
l’Histoire de France, mais aussi  admirer l’architecture gothique du 

bâtiment, justement étudiée en classe.  
   L’après-midi, après un repas sur le pouce, nous avons pu découvrir de fond en comble le Stade de France et son histoire.  
Véritable clou du voyage pour les élèves qui ont été très impressionnés par la taille et la complexité de l’enceinte sportive, 
comparable à une petite ville avec son poste de police et même son hôpital. Après un petit tour à la boutique, nous avons 
quitté  le stade et repris notre bus, direction Varennes. 
  C’est la tête pleine de bons souvenirs partagés avec tous que notre voyage s’est achevé.»   
  Le voyage a été financé par la CODECOM (30 € par élève), une très grande partie des mairies des communes dont les 
enfants participaient au voyage (50 € par enfant), l'association de parents d'élèves, les familles et la coopérative scolaire. 
 

LLeess  ccoollllééggiieennss  oonntt  vviissiittéé  
llee  cchhaannttiieerr  dduu  nnoouuvveell    
ééttaabblliisssseemmeenntt  
  

Mardi 9 avril, 12 élèves intégrés dans le 
dispositif Cordées de la Réussite qui vise à 
construire une orientation ambitieuse ont 
participé à une seconde visite du chantier de 
leur futur collège avec leurs professeurs et 
l'équipe de direction.  

Vêtus des équipements de sécurité indis-
pensables, ils ont mesuré l'avancée des travaux, guidés par Hugo et son stagiaire Arthur, de l'entreprise Berthold. Ils ont 
découvert les locaux de la maternelle, du primaire et bien évidemment du collège. Ils ont vu les plaquistes, les électriciens, 
les carreleurs à l’œuvre dans le tiers-lieu, les salles de classe ou la cantine qu’ils fréquenteront dès septembre 2024. 
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OOllyymmppiiaaddeess  ppoouurr  lleess  ééllèèvveess  ddee  ll’’ééccoollee    pprriimmaaiirree  
En lien avec les Jeux olympiques, les Olympiades ont réuni à Clermont les élèves de l’école de Varennes avec 

ceux des écoles du secteur des Islettes, de Montfaucon et de Clermont. Les épreuves sportives se sont déroulées 
dans la cour de récréation de l’école pour les petits et sur le site du complexe sportif pour les plus grands le 28 mai 
pour les classes de CP, CE1 et CE2, le 4 juin pour les classes de maternelle, et le 11 juin pour les CM1 et CM2. 
Encadrés par leurs enseignants et leurs ATSEM, et accompagnés de nombreux parents, les enfants ont participé, en 
équipe, à des sports collectifs tel le rugby ou individuels comme l’athlétisme : courses d’endurance, de haies, sprint, 
lancer, sauts,…  

Les élèves de chaque école étaient identifiés par le port de 
la couleur d’un des cinq anneaux du drapeau olympique.  Une 
belle occasion de développer l’esprit d’équipe et le 
dépassement de soi, avec pour de nombreux enfants, la joie 
d’avoir réalisé de belles performances.  

Les CM1 et CM2 
avaient choisi la cou-
leur rouge du troisième 
anneau olympique. 
Les maternelles en 
pleine action dans la 
cour de récréation de  
l’école de Clermont    

 

  Le saviez-vous ? Les cinq anneaux entrelacés représentent les cinq continents unis par l’olympisme, et les six 
couleurs (en comptant le blanc en arrière-plan) représentent toutes les nations, car au moins l’une de ces couleurs était 
présente dans le drapeau de chaque pays, à l'époque de sa création en 1913. Ainsi ce drapeau est le symbole de 
l’universalité de l’esprit olympique. L'interprétation courante associe un continent à chaque couleur des anneaux : le vert 
représenterait l'Océanie, le noir l'Afrique, le jaune l'Asie, le bleu l'Europe et le rouge l'Amérique. 

.    
LLaa    ffêêttee    ddee    ll’’ééccoollee  ssoouuss    llee  ssiiggnnee    ddeess    jjeeuuxx    oollyymmppiiqquueess  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vendredi 28 juin, à l’invitation des enseignants et du personnel d’encadrement, tous les enfants de l’école étaient 

réunis dans la salle polyvalente archicomble pour offrir un spectacle musical de fin d’année scolaire à leurs parents et 
amis. 

   Dans son allocution de bienvenue, le directeur a dressé le bilan des activités extra scolaires de l’année écoulée : 
ateliers, sorties, expositions, excursions, … Puis, guitare en mains, il a accompagné chacune des classes interprétant 
rondes, danses et saynètes devant un public enchanté. Pour faire un lien avec les Jeux Olympiques, les plus grands 
ont mimé avec beaucoup de virtuosité et parfois d’humour, quelques disciplines sportives telles la gymnastique 
acrobatique, le hip hop (break boying), la course, et même des combats d’escrime…  

Le spectacle s’est terminé avec l’ensemble des enfants pour entonner des chansons de circonstance « Sacré 
Charlemagne » de France Gall et « Les Jolies colonies de vacances » de Pierre Perret (quelques couplets seulement !). 

Pour finir, l’association « Les Petits écoliers de Varennes » a offert l’apéritif et, avec le concours bénévole de 
plusieurs parents d’élèves, a participé à la confection du repas servi dans la soirée, avec notamment des jambons cuits 
à la broche.  
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LLeess    ssaappeeuurrss--ppoommppiieerrss    eett  lleess  
jjeeuunneess    ssaappeeuurrss--ppoommppiieerrss  

ddee    VVaall    dd’’AArrggoonnnnee    rreeccrruutteenntt  !!  
 Le Centre de Secours de Val d’Argonne a besoin de vous !  
Un appel lancé dans ce numéro de ÇÇaa  ssee  ppaassssee  àà  VVaarreennnneess 
par le lieutenant Yann Canonne, à qui l’équipe de rédaction a 
ouvert ses colonnes. 
 

   Le centre de secours  est constitué d’un effectif de 19 sapeurs-
pompiers volontaires décomposé comme suit : 1 officier, 4 sous-
officiers et 14 hommes du rang. Sur ces 19 personnels, nous 
comptons 9 femmes et 10 hommes, soit un effectif qui atteint 
quasiment la mixité parfaite, ce qui reste assez rare dans ces proportions. Le plus jeune d’entre nous vient d’être recruté à 
l’âge de 17 ans et notre aîné a 64 ans ! Au-delà des effectifs, le parc de véhicules comprend un camion-citerne rural 

(fourgon de lutte contre l’incendie 4X4), un véhicule de secours et 
d’assistance aux victimes (ambulance), un véhicule tout usage léger hors 
route (véhicule pour opérations diverses) et un véhicule de liaison hors 
route (véhicule de commandement et de transport de personnels). 

  Cette année, le SDIS (Service Départemental d’Incendie et de Secours de 
la Meuse) nous a dotés d’une motopompe remorquable. Merci au 
Département pour sa confiance au travers de l’attribution de ce moyen 
supplémentaire. 

  Il apparaît impor-
tant de souligner que 

l’activité opérationnelle nécessite de renforcer les effectifs. Sans 
personnels supplémentaires, il devient très délicat de pouvoir 
assurer une veille opérationnelle suffisante, notamment en journée 
compte tenu des impératifs professionnels de nos sapeurs-pompiers 
volontaires. 

 Alors si vous souhaitez apporter du " peps"  à votre vie et consacrer un peu de votre temps pour une noble cause, n’hésitez 
plus à nous rejoindre ! 

    Cependant, il convient de ne pas oublier la relève, notre fierté, à savoir 
nos jeunes sapeurs-pompiers (JSP). Ils sont arrivés au terme de leur 3ème 
année et vont débuter en septembre 2024 leur 4ème et dernière année, avant 
de devenir, s’ils le souhaitent, sapeurs-pompiers volontaires à nos côtés. 
   Ils sont au nombre de 8, et là encore, une certaine mixité est présente, 
soit 3 jeunes femmes et 5 jeunes hommes. Nous espérons qu’ils réussiront 
leur 4ème année et leur brevet de JSP au terme de celle-ci. Toutefois, cela 
veut dire aussi qu’il devient impératif de lancer un nouveau cycle. Ce sera 
chose faite en septembre prochain.  
 
   Un cycle JSP 1 (1ère année) va voir le jour afin d’assurer la relève de nos 
JSP 4. Alors, là encore, si vos enfants sont dans leur 13ème année et 

souhaitent les rejoindre, ils seront les bienvenus, il est encore temps ! 
 

   Aussi, afin de récompenser leur engagement, l’Amicale des Sapeurs-Pompiers du Val d’Argonne a organisé un week-
end de cohésion dans les Vosges du 14 au 16 juin dernier.  
   Ce moment fût l’occasion de réaliser plusieurs visites ou 
encore des activités sportives et notamment des séances de 
canyoning (photo). 
 
.   Le point d’orgue fût la réalisation d’une manœuvre inter-
centres et la visite du Centre de Secours principal de 
Gérardmer sous le commandement du capitaine Ertzbischoff 
que nous remercions pour son accueil. Nous remercions 
également l’Amicale de notre centre pour cette initiative et le 
SDIS 55 pour son soutien logistique, sans oublier bien sûr nos 
sponsors locaux et vos dons à l’occasion de la vente de nos 
calendriers, sans qui et sans quoi ces initiatives ne pourraient 
voir le jour : Merci à toutes et tous !  
 

 Pour tous renseignements, contacter le 07 88 10 11 83   
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ÉÉccoollee    ddeess    ssaavvooiirrss  ::  lleess    ttrraavvaauuxx    ttoouucchheenntt    àà    lleeuurr    ffiinn  
Comme prévu dans la dernière publication, les travaux de construction de l’école des savoirs se terminent. Les 

élèves de la maternelle à la 3ème vont pouvoir intégrer les nouveaux locaux lors à la rentrée de septembre 2024. 
 

Pour rappel, l’école des savoirs financée par la 
Communauté de Communes disposera d’un collège, d’un 
espace maternel, d’un espace élémentaire, d’un espace 
périscolaire, d’un espace restauration et d’un tiers lieu 
regroupant  une grande salle de réunion, la bibliothèque 
municipale, l’ABCD, le CDI et un espace numérique ainsi que 
bien d’autres espaces disponibles pour d’autres activités. 

 
 
 
Le chantier a débuté au mois de mars 2023 par la 

démolition de l’ancien collège, l’installation d’une grue afin de 
réaliser le gros œuvre (murs et toitures) puis tous les corps 
d’état pour les aménagements intérieurs (plaquistes isolation, 
électriciens, plombiers chauffagistes, menuisiers intérieur et 
extérieur, peintres, carreleurs, …) 

 
 
Toutes ces zones communiquent entre elles par l’intérieur du 

bâtiment et l’accès à chaque zone sera possible au moyen de 
badges électroniques programmés en fonction des autorisations 
de chacun. 

Les cours de récréation séparées par une coursive entre le 
primaire et le collège prévues dans le projet ont été remplacées 
par des cours oasis pour désimperméabiliser le sol et permettre 
l’infiltration des eaux de pluies et rafraîchir les zones en cas de 
fortes chaleurs. 

 

 
 
 

Le projet a été conçu de manière à mutualiser les différents 
équipements entre les différentes activités, pour faciliter le 
travail de tous et réduire les couts de fonctionnement 
(chauffage, énergie, communication). 

Cour oasis primaire 

 

CCoouurr  ooaassiiss  ccoollllèèggee  

 

Tiers lieu 

Salle de technologie 



PPeeiinnddrree  eenn  mmuussiiqquuee  
àà  VVaarreennnneess  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 

     Sur la place de l'église inondée de soleil ce jour-là, le 
dimanche 9 juin, les Amis des Arts de l'Argonne ont réalisé leur 
3ème édition de "Peindre en musique à Varennes ". 

  Tout en profitant 
des airs cuivrés de 9 
musiciens du groupe  
« Les Vousikos", des 
peintres se sont 
installés ça-et-là dans 
la commune pour 
travailler « sur le 
motif », comme ce 
fidèle champenois, 
abrité sous son 
chapeau, déjà venu 
peindre à Varennes il 
y a une vingtaine 
d’années.  

  Sous le chapiteau, le public 
a pu admirer les réalisations 
que les membres de l'asso-
ciation ont  présentées : huile, 
acrylique, pastel…  

    Buvette et barbecue 
étaient assurés par le comité 
des fêtes qui a servi une 
soixantaine de repas.  

     
Rappelons que l’atelier de 

l’association est installé dans une des salles de l’école primaire  
(rue des Juifs à Varennes) et qu’il accueille tous les mercredis, 
pendant l’année scolaire, les jeunes à partir de 8 ans (de 15 à 17 
heures) et les adultes (de 17 à 19 heures). 

               Renseignements au 06 58 80 21 30 
 

Ce présent numéro de ″ÇÇaa  ssee  ppaassssee  àà  VVaarreennnneess″ a été tiré à 400 exemplaires par Leherle Graphic à Verdun 
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Équipe de rédaction : Michel Godard, Élodie Krebs et Marie Thilly 

Avec la participation de Pascal Auvrard, Yann Canonne, Émilie Couty, Line Deroche, Denis Drouet, Nicolas Gambini, Éric Jacquemin, 
 Nicolas Joly, Marie Maljean, Pascale Meunier-Defrain, Loïc Taboureaux, Marjorie Tenazio, Carine Thomas et Sandra Zeimet 

 

Adresse : Hôtel de Ville 12, rue Louis XVI à Varennes-en-Argonne – Courriel : mairievarennesenargonne@wanadoo.fr – Téléphone : 03 29 80 71 01 

EEttaatt  cciivviill  dduu  11eerr  jjaannvviieerr  
aauu  3300  jjuuiinn    

Naissance : 
Méryl MORA née le 17 avril 2024 
Neraitho ACODION né le 26 mai 2024 
 

Décès (habitants de Varennes) : 
Bruno DE RUNZ le 26 février 
Michel ORBAN le 10 mars 
Monique BETTONI épouse HAUSSARD le 25 avril 
Guy COLIN le 25 juin 
 

Autres décès (à la maison de retraite) : 
Simonne TERROIR veuve RENAC le 6 janvier 
Jean-Luc SIMONAZZI le 9 janvier 
Denise LAURENT veuve IGNAC le 28 janvier 
Maurice GUILLAUME le 16 février 
Michel DUHAMEAU le 27 février 
Marie JONET veuve FALALA le 10 mars 
André COLIN le 25 mars 
Célestine GUIDARELLI veuve SZMIL le 31 mars 
Marcelle JOLAS veuve MANGIN le 2 avril 
Jean DI MARIA le 28 mai 
Madeleine PETIT veuve MOREL le 7 juin 
Christian CATTINI le 11 juin 

 

ÀÀ  vvooss  aaggeennddaass  

  
• Avec la Pechette varennoise : 
  - À l’étang communal sous les Vignes des Côtes, 

école de pêche pour les jeunes de 6 à 12 ans. 
Tous les samedis de l’été de 9 h à 12 h. Le 
matériel est prêté par l’association. 

     Tél. : 03 29 80 73 18 
• Avec le Comité des fêtes : 
   - Dimanche 25 août, 30ème édition de la 

brocante dans les rues de Varennes  
• Avec la Codecom Argonne-Meuse  
   - Samedi 7 septembre, journée des associations 

salle polyvalente  
• Avec Terres d’Argonne : 
  - Dimanche 8 septembre en l’église paroissiale, 

concert d’orgue avec Frédéric Mayeur, 
organiste titulaire du grand orgue de la 
cathédrale de Dijon 

• Avec Les Petits écoliers de Varennes : 
  - Marché de Noël, vente de sapins et loto (dates 

à préciser ultérieurement)  

 

----------------------------------------------------------

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------


